



Culture – solidarité – francophonie

*Association culturelle fondée par Raymond Poincaré, Président de la République
Reconnue d'utilité publique par décret du 14 décembre 1924
Président d'honneur : Monsieur Gabriel de BROGLIE de l'Académie Française
Président : Monsieur Denis FADDA
Délégation Nord/Pas-de-Calais (1982-2022)
Fondée en 1982 par Maurice SCHUMANN (+) de l'Académie française
Re – fondée en 2010 par Jean-Pierre ARRIGNON (+), Professeur des Universités
Présidente : Madame Zoya ARRIGNON*

Compte rendu de notre déjeuner littéraire du jeudi 17 novembre 2022 avec Maître Julien Larère-Genevoix

Notre déjeuner littéraire est organisé aujourd'hui en collaboration avec l'ASAF, l'Association de Soutien à l'Armée Française.



Notre Présidente, Mme Zoya Arrignon nous souhaite la bienvenue.

Nous avons le grand plaisir d'accueillir, Maître Julien Larère-Genevoix, petit-fils de Maurice Genevoix.

Nous saluons la présence de nos nombreux invités qui nous ont fait l'honneur d'être parmi nous.

Mme Fanny Bourdet, Directrice de l'Office National des Anciens Combattants et Victimes de guerre, service départemental du Pas-de-Calais.

Lieutenant-Colonel Lionel Héchard, Officier Adjoint du groupement de gendarmerie départementale du Pas-de-Calais.

Monsieur François-Xavier Muylaert, Conseiller Municipal en charge du Patrimoine Architectural et Historique, il représentera M. Frédéric Leturque, Maire d'Arras.

Monsieur Christian Drelon, Président de l'Association des Auditeurs de l'IHEDN Région Nord (59-62-Belgique-Luxembourg), membre de l'ASAF. Il rejoindra l'an prochain la Renaissance Française.

Monsieur Jean-Claude Berrod, Président du Mouvement européen du Touquet, membre de la Renaissance Française et de l'ASAF

Monsieur Gilles LEFORT, Président du Comité des Sages et des Médaillés d'Arras

Mais aussi, M. Jacques Ronfort, membre de l'ASAF, Mme Caty Camion et Mme Marie-Claude Berrod, membres de l'ASAF mais également membres de la Renaissance Française, nos amies lilloises Mme. Christine Dalbert et Mme Josseline Delaporte, ainsi que nos amis arrageois, M. Francis et Mme Marie-Ange Dussart et Mme Christiane Ledein qui rejoindra notre délégation l'an prochain.

Mme Zoya Arrignon nous présente les deux associations : l'ASAF et la Renaissance Française.

Ces deux associations partagent les mêmes valeurs : le rayonnement de la France. Elles sont attachées au devoir de mémoire. Le Nord/Pas-de-Calais fut au cœur des combats pendant la première guerre mondiale, beaucoup de cimetières et mémoriaux français, britanniques et canadiens, entre autres, nous le rappellent.



Aujourd'hui, nous recevons Maître Julien Larère-Genevoix, le petit fils de Maurice Genevoix.

Il œuvre pour la mémoire de son grand-père et les combattants de la Grande guerre. Il a participé au long processus de panthéonisation initié par sa mère Mme Sylvie Genevoix.

Maurice Genevoix (1890/1980), écrivain, poète, secrétaire perpétuel de l'Académie Française, président (entre autres) de l'association de la Défense de la Langue Française.

Écrivain, il est surtout connu pour ses livres régionalistes tels que « Raboliot » prix Goncourt 1925. Même quelquefois relégué à un écrivain à dictée.

Mais, c'était oublié son œuvre magistrale, « Ceux de 14 » en 1949, recueil de récits de guerre regroupant cinq ouvrages « *Sous Verdun* », en avril 1916, « *Nuits de guerre* », en décembre 1916, « *Au seuil des guitounes* », en septembre 1918, « *La Boue* », en février 1921, et « *Les Épargés* », en septembre 1921.

En aout 1914, à 24 ans, ce jeune diplômé de l'école normal supérieure va être plongé dans l'horreur de la première guerre mondiale. Une épreuve qui va le marquer dans sa chair, (il est gravement blessé en avril 1915, au bras et flanc gauche, il gardera une main paralysée) et qu'il n'oubliera jamais. La guerre fait de lui un écrivain.

Il était important pour lui de restituer et restaurer le souvenir des soldats qu'il a connus, leurs forces et faiblesses, leur courage et leur sacrifice. De communiquer l'incommunicable à ceux qui ne l'ont pas vécu.

Et pour garder le souvenir de cette 1^{ère} guerre mondiale, il est à l'initiative de l'édification du Mémorial de Verdun, afin que personne n'oublie et que le sens de leur sacrifice soit transmis et expliqué aux générations futures.

Appelé « la Voix des Poilus », il est le porte-parole des soldats de 1914. Il a donné à jamais une voix et un visage à tous les anonymes tombés pour la France lors de cette terrible guerre.

Maurice Genevoix avait un rapport très fort avec la nature peut-être un des premiers environmentalistes. Ce que ses autres romans montreront.

Le 11 novembre 2020, Maurice Genevoix est entré au Panthéon avec ceux et celles de 14 : avec des simples soldats, des officiers appelés et engagés, avec des militaires de carrière, sans grades et généraux mais aussi avec des femmes, femmes de la guerre : épouse, mères, sœurs, femmes qui se sont engagées auprès des combattants et aussi avec des enfants, des enfants de la guerre.

La Terre et la Grande Guerre ont été les 2 sources de son inspiration. Ils sont présentés sur son épée d'académicien. Toute sa vie, à travers ses œuvres, il chantait l'ode à la nature et aux soldats de la grande guerre, à tous ces héros connus et méconnus qui grâce à lui et avec lui sont entrés dans l'éternité.

Selon la tradition de nos déjeuners littéraires, l'invité nous présente son dernier livre. Aujourd'hui, nous avons rendu hommage à Maurice Genevoix et à l'ensemble de ses œuvres.

Nous avons choisi avec Maître Larère-Genevoix, de vous proposer le livre « Un jour » publié en 1976 et réédité en 2021. Il est considéré comme l'œuvre majeur de Maurice Genevoix, un livre testamentaire.

Nous remercions la Grand librairie d'Arras et son directeur M. Arnaud Derville présent dans cette salle pour leur partenariat.

MAURICE GENEVOIX
UN JOUR



Après le déjeuner, M. le Maire d'Arras a convié Maître Julien Larère-Genevoix à la visite guidée des Boves et des Places d'Arras, ce dont nous le remercions.



Date à retenir

Le jeudi 23 mars 2023 à 12 h 00, déjeuner littéraire au réfectoire de l'Abbaye Saint-Vaast (Musée des Beaux-Arts) à Arras

Notre invitée sera Mme Katerina AUTET, Prix littéraire de la Renaissance Française 2020.

Cette manifestation est organisée en partenariat avec la Mairie d'Arras dans le cadre de la Journée Internationale de la Francophonie et du Printemps des Poètes.

Ce déjeuner littéraire sera suivi à 15 h 00 de notre Assemblée Générale.

Vous recevrez toutes les précisions au mois de février.